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为推进乡村振兴贡献智慧和力量

“当前，资源安全的重要性越发凸显。”中国铝业集

团有限公司党组书记、董事长段向东委员表示，中铝集

团要发挥央企保障资源安全作用，聚力保护战略金属

矿产资源安全。

段向东委员建议，中央企业要聚焦主责主业，提升

国内矿自给率；聚焦科技引领，提高资源利用效率；聚

焦国际合作，优化资源全球布局；聚焦生态保护，实现

资源绿色增长。“我们会着力提升资源保障能力，把关

键矿产资源的‘饭碗’牢牢端在自己手中，维护产业链

供应链安全。”段向东委员说。（本报记者江琳整理）

段向东委员—

发挥央企保障资源安全作用

“ 如 何 让 绿 水 青 山 变 成 老 百 姓 致 富 的

‘金山银山’，是我一直关注和思考的事。”甘

肃文旅产业集团有限公司党委书记、董事长

石培文委员说，甘肃既是农业大省，也是文

化大省、旅游资源大省，应该利用好资源优

势，加快农业、文化、旅游融合，加快推动乡

村发展转型升级。

“要让文化赋能农业，旅游拓展农业。”石

培文委员介绍，近年来，甘肃文旅产业集团充

分依托当地特色资源，加快乡村民宿、温泉旅

游开发和农特产品销售，文旅产业助力乡村振

兴的作用开始显现。

在调研中，石培文委员发现，庆阳市西峰

区显胜乡毛寺村过去自然环境恶劣、村民靠

天吃饭，如今村容村貌焕然一新。当地村民

吃“旅游饭”、挣“旅游钱”，蹚出了一条致富增

收的新路子。石培文委员认为：“要着眼进一

步盘活乡村农业、文化和旅游资源，发掘农村

地域特色、推动农业创意产业发展。”

经过认真思考，石培文委员建议：“在国

家层面适时启动乡村振兴‘农文旅’融合创新

实践基地创建工作，推动乡村旅游连片发展、

扩容升级，加快休闲农业与乡村旅游向更加

标准、更加规范、更大规模方向发展。”

“我们要让更多乡村绽放美丽光芒，让乡

亲们的日子越过越红火。”石培文委员说，要

继续推进乡村振兴“农文旅”融合创意实践，

为走好新时代乡村振兴之路增添新动能。

石培文委员—

实践探索推动“农文旅”融合
本报记者 孙龙飞 人民网记者 郝 帅

“过去老乡们住在大山里，交通、水源、

生活都成问题，如今赶上国家易地扶贫搬迁

的好政策，乡亲们搬出来过上了好生活，幸

福感明显提升。”谈及这两年生活的变化，贵

州布依垚文化发展有限责任公司负责人李

利代表笑容满面。

“搬出大山，只是易地扶贫搬迁的第一

步。”这两年，李利代表体会最深的还是年轻人

外流以及由此衍生出来的留守儿童等问题。

多次走访调研下来，李利代表感到：“实施乡村

振兴战略，关键在人，重点在发展。要创造条

件让更多年轻人留在家乡，让乡村振兴能够接

续发展，这是解决问题的‘牛鼻子’。”

2022 年 6 月，李利代表牵头在阿妹戚托

小镇打造以生产手工刺绣、民族服饰等为一

体的民族非遗文化体验街，通过在网络平台

发布短视频、直播带货等方式，宣传推广当地

民族文化、特色美食等。

按照易地扶贫搬迁“搬得出、稳得住、能

致富、快融入”的工作目标，李利代表携手社

区共同强化新市民就业技能培训，并通过居

家加工、进厂务工等方式，让新市民就近就

业。李利代表的这些经历为撰写议案建议提

供了重要支撑。

李利代表建议：“政府应在易地扶贫搬迁

的后续扶持上给予更多支持，在劳动技能培

训方面提供更大帮扶助力，让群众凭本事吃

饭，靠勤劳致富。”

李利代表—

创造条件让更多年轻人留在家乡
本报记者 张伟昊

“我生在乡村，长在乡村。投身乡村建设

是我一直以来的想法。”河北省赞皇县原村土

布 专 业 合 作 社 理 事 长 崔 雪 琴 代 表 说 ，2006
年，她回到家乡创立了河北省首家农村妇女

专业合作社，通过传授传统手工织布技艺，带

领十里八乡的农村妇女走上脱贫增收路。

当选全国人大代表以后，崔雪琴大部分

时间都在路上。每次调研结束，她都会给村

民留下自己的电话，方便随时联系沟通。“只

有真正和乡亲们想到一起、站到一起，才能更

好地履职尽责。”崔雪琴代表说。

“乡村要振兴，离不开产业的振兴。”走访

脱贫群众、走进乡村企业、走到田间地头……

从赞皇县大桥庄村到龙堂院村，崔雪琴代表

走了 20 多个村。一路调研一路整理，她的思

路也越来越清晰：壮大涉农龙头企业，有助于

实现产业振兴，让更多村民就近就业。

“涉农龙头企业要发展，关键靠人才和

资 金 ，而 这 恰 恰 是 基 层 最 薄 弱 的 环 节 。”崔

雪琴代表说，调研中，她发现很多乡村都有

具 备 发 展 潜 力 的 项 目 ，但 由 于 缺 乏 专 业 人

才管理，好项目总是发展不起来。

为此，崔雪琴代表建议大力实施“人才入

企帮扶工程”，选派优秀干部包联脱贫地区涉

农龙头企业，做好国家乡村振兴方针政策的

宣传解读、企业规划把关和政策资金的使用

监督，通过建设、壮大一大批龙头企业，推动

乡村产业集群化发展，促进村民增收。

崔雪琴代表——

人才入企壮大乡村产业
本报记者 杨彦帆 邵玉姿

“人民法院应坚持贯彻教育、感化、挽救方针，帮助

未成年人健康成长。”广西壮族自治区高级人民法院院

长黄海龙代表介绍，近年来，广西法院系统在未成年人

司法工作中不断探索，切实提升未成年人审判工作能

力水平，未成年人综合保护得到大幅提升，为未成年人

的健康成长创造了良好环境。

“建议进一步完善未成年人联动综合保护机制，法

院等相关职能部门共同建立联席会议制度，从社会调

解、救助教育、调查研究等方面紧密联动，建章立制、创

新突破，推动未成年人保护法治化走向更高水平。”黄

海龙代表说。 （本报记者魏哲哲整理）

黄海龙代表—

法治呵护未成年人健康成长

“在各大中城市科学规划建设一批城郊大仓基地，

有助于切实保障消费品流通。”北京市农林科学院农产

品加工与食品营养研究所所长赵晓燕委员说。

赵晓燕委员建议，制定国家级城郊大仓基地发展

规划，统筹全国性、做强区域性，充分实现互联互通；细

化明确城郊大仓基地的类型和功能以及建设标准，明

确城郊大仓基地纳入国家应急体系的准入门槛；创新

城郊大仓基地“平急转换”的运行机制，加强信息预警；

加大科技及政策支撑力度，提高城郊大仓基地鲜活农

产品流通效率。 （本报记者刘博通整理）

赵晓燕委员——

提高农产品流通效率
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全国两会前，天刚蒙蒙亮，辽宁省大连市

普兰店区杨树房街道战家村党总支书记张德

斌代表就出了门，沿途不时同村民攀谈几句。

前段时间，他一直在推动战家村引进和推广无

人机喷洒农药等新技术。“只有广泛接触群众，

才能更好地为大家办实事、做好事、解难事。”

张德斌代表说。

面对村民年龄总体偏大、种地意愿不强、

收入普遍偏低等挑战，村两委推动成立了农业

专业合作社，开展规模化农业生产，降低生产

成本、提升生产效率，乡亲们的收入稳定提

高。“要推动产业不断转型升级、提质增效，拓

展乡亲们的增收致富渠道。”张德斌代表说。

张德斌代表发现，目前农业的发展也面临

一些瓶颈。在一次调研中，他来到一处村庄外

的水库。这座水库使用超过 40年，已经无法满

足高标准农田的用水要求。“农田标准不断提

高，咱们水利设施的建设也要赶上啊。”当地一

个农民的话让张德斌代表印象深刻。

今年以来，张德斌代表走访多个村庄、农

业专家、政府部门，形成一个关于农村农田水

利设施的建议。他呼吁有关部门加大针对农

田水利设施建设和维护的专项投资，建立起

多元化的资金投入机制。

“党的二十大报告提出全面推进乡村振

兴，让我们深受鼓舞、倍感振奋。我们一定撸

起袖子加油干，描绘乡村振兴的美丽画卷！”

张德斌代表说。

张德斌代表—

拓展乡亲们的增收致富渠道
本报记者 徐驭尧 胡婧怡


